

Suiza prohíbe a los empleados públicos pertenecer a organizaciones comunistas

Berna, 16. U. P.—Un decreto del ministerio del interior emitido en la mañana de hoy, prohíbe de manera terminante a los empleados públicos pertenecer a cualquier organización comunista o a participar en actividades disociadoras de ese partido.

Cómo piensan los verdaderos demócratas Se estrecha el cerco de Madrid

En días pasados publicamos varias notas respecto del discurso del Presidente Roosevelt, en la Conferencia Interamericana de Buenos Aires. Queremos con todo insistir en determinado aspecto de ese trascendental manifiesto tanto más cuanto que, el discurso, parece haber pasado inadvertido para los mismos políticos o estadistas, que figuraron en la magna asamblea de Buenos Aires, cuyo fin máximo propendía y propende a cimentar la paz en el continente americano.

Fijense bien en el manifiesto social político aquellos gobernantes americanos, que preciándose de demócratas, supeditan el parecer de las grandes mayorías, aun en sus sentimientos más sagrados, al parecer personal o de camarilla. Y tomen nota de él todos los hombres de buena voluntad, que integraron la conferencia a fin de que, poniendo en práctica los propósitos que los llevaron a Buenos Aires en diciembre pasado, contribuyan a hacer efectiva la paz en este continente.

Dice Roosevelt:

«Hay muchas otras causas de guerra, entre ellas viejas rencillas, fronteras no determinadas y rivalidades territoriales. Pero estas fuentes de peligro que aun existen en América, a Dios gracias, son ahora pocas en número y están ya en vía de adjudicación pacífica. Aunque el arreglo de tales controversias puede implicar necesariamente ajustes internos o en las relaciones de los vecinos que pueden parecer encerrar sacrificios materiales, que no olvide hombre ni mujer alguno, que no hay

Pasa a la página 7.

MADRID, 20. UP.— Los nacionalistas continuaron sus concentraciones alrededor de Madrid durante la noche, y esta mañana se informa que numerosas tropas han entrado en sus líneas en el sector del río Jarama como también en el de la carretera de La Coruña. Los aviones rojos bombardearon varios camiones repletos de refuerzos nacionalistas cerca de Leganés, al sur de Madrid. Después de un violento ataque contra las fuertes posiciones de los nacionalistas en la Cuesta de las Perdices que domina la carretera de La Coruña, los rojos se retiraron a posiciones estratégicas en esa vecindad.

LOS NACIONALISTAS LANZARON AYER UNA NUEVA OFENSIVA AL SUR DEL EBRO

BARCELONA, 20.— Según informes que publica el periódico "Solidaridad Obrera" se inició a las cinco de la mañana de ayer la lucha en el sector al sur del río Ebro, en la zona de Vivel, Portal y Rabio, la que continuó durante todo el día sin que el enemigo lograra avanzar ni tomar ninguna población. La lucha es tenaz y el enemigo ataca con grandes contingentes de tropas cuyo número se calcula en diez mil combatientes, integrados por tres banderas del tercio extranjero, entre ellas la llamada "General Sanjurjo", un escuadrón de caballería mora, requetés, guardias civiles, falangistas, y reclutas, apoyados por un regimiento de carros de asalto, artillería y aviación.

(Pasa a la pág. 8)

EN EL SECTOR DEL RIO JARAMA LOS NACIONALISTAS HAN AVANZADO HASTA LAS FALDAS DEL CERRO PINZARRON

COMENZO EN DICHO SECTOR UNA LUCHA A MUERTE CONTRA LOS LEALES QUE DEFIENDEN LA CUMBRE DEL CERRO

En todos los alrededores de Madrid avanzan las fuerzas nacionalistas que esperan completar el cerco dentro de las próximas 36 horas

LISBOA, 20. UP.— Las fuerzas leales lanzaron una formidable ofensiva en el frente de Madrid esta mañana para frustrar la intención de los batallones rebeldes que están empeñados en cerrar por completo el anillo de hierro alrededor de la capital. Los gobiernos

(Pasa a la pág. 8)

Ha muerto el Dr. Olaya Herrera



Dr. Olaya Herrera

Colombia ha perdido a uno de sus más preclaros hijos: el Dr. Olaya Herrera. Alto exponente en el país de la política liberal, cupole la suerte de subir al Poder después de cuarenta años de gobiernos conservadores. De su paso por la Administración Pública, hablan mejor las obras realizadas que lo abrigaban como insigne estadista. Su periodo de mando, está caracterizado por la sabia diplomacia con que supo resolver siempre los problemas áridos de la nación, entre ellos, el grave peligro de guerra con el Perú. Político y orador eminente, fue la figura destacada del Partido Liberal que lo tuvo como caudillo insustituible de entre los grandes hombres que prestigian ese sector gubernamental. Su desaparición prematura deja un profundo vacío en el seno del Partido, a la vez que pone un interrogante en el futuro político de Colombia. Católico íntegro ha muerto confortado con los Santos Sacramentos de la Iglesia recibidos con humilde unción.

LA EPOCA expresa por este medio a la nación Colombiana y a su digno Representante Diplomático en ésta, la mismo que a toda la honorable Colonia residente en la República, los sentimientos de su más sincera condolencia por la eterna ausencia de tan insigne hombre público.

Paz a sus restos mortales y que goce el alma de la visión de Dios.

Resumen Cablegráfico de Información Mundial

BERLIN, 17. UP.— Extraoficialmente se ha sabido que la ley que prohíbe la salida de voluntarios alemanes a España en cumplimiento con la propuesta del comité de no intervención ya está lista y se espera su publicación de un momento a otro, probablemente el sábado de esta se-

mana. Se entiende que la nueva ley prohíbe la salida de alemanes rumbo a España como también el tránsito de nacionales de otros países por el territorio nacional para este fin. La medida provee fuertes castigos para los contraventores de la ley.

VALENCIA, 17. UP.—El je-

fe de la unidad sanitaria canadiense encargada del departamento de transfusiones de sangre, doctor Norman Bethune, describió hoy la fuga de ciento cincuenta mil personas incluyendo hombres, mujeres, niños y ancianos del puerto de Málaga cuando

(Pasa a la pág. 8)

Declaraciones del pueblo Mexicano ante el Congreso de Manila

Publicamos a continuación un interesantísimo documento histórico que se refiere a la situación angustiosa que atraviesa la nación mexicana. Se trata de un escrito que está siendo reproducido por toda la prensa del mundo, ya que brota de en Congreso Internacional de tanto interés mundial como es el Eucarístico que recientemente se verificó, con todo esplendor, en la ciudad de Manila y, además, por haber sido emitido por una institución que tanto actúa y actúa en México por la defensa de las libertades ciudadanas.

Dice así el precioso documento:

1. Desde hace más de un siglo, pero de manera singu-

Los presenta por conducto de la Liga Nacional defensora de la Libertad

Algo trascendental para el XXXIII Congreso Eucarístico

lar a partir de 1925, el pueblo mexicano ha sido víctima de una persecución sangrienta, implacable y sin tregua, cuyo fin es el aniquilamiento de sus tradiciones y de su cultura, el empobrecimiento de los nacionales, la desintegración de la Patria y el extirpar hasta la raíz lo que constituye la médula misma de su ser: el amor a la libertad, a la Iglesia y a Cristo.

2. En marzo de 1925, precisamente cuando se desencadenaba toda la furia de la

tiranía, se fundó la Liga Nacional Defensora de la Libertad, bendecida más tarde por Su Santidad el Papa Pío XI, felizmente reinante, y a su alrededor se agrupó la totalidad moral del pueblo mexicano, invistiéndola desde esa hora con la genuina y legítima representación de la Patria.

3. Unos por medio de las armas y otros con su resistencia pacífica admirable, todos se enfrentaron heroicamente a la Tiranía, en defensa

de los derechos humanos esenciales y de las instituciones básicas de la sociedad civil. Luchando por esos ideales, por la iglesia y por Dios, afirmándose entonces un México que presenta perspectivas de eternidad: el México de los héroes y mártires de Cristo Rey.

4. La República gime aún en deplorable situación, no tanto por culpa de sus hijos extraviados, cuanto por la acción de fuerzas extrañas, cuyos nombres no queremos citar y que tienden a des-

truirla definitivamente.

5. Por eso el México eterno viene al Comicio Eucarístico en el que han de congregarse todos los pueblos de la tierra, para afirmar su personalidad jurídica, como entidad nacional inconfundible, que tiene en Dios su origen, a la que sus ángeles cuidan y a la que nadie puede destruir; para rendir culto de adoración y de amor a Jesús Sacramentado; y a declarar, con fervorosa decisión irrevocable, que es y quiere seguir siendo católico por todos los siglos.

6. México anhela que las Naciones reconozcan la realidad divina del Hijo de Dios, tanto en lo espiritual como en lo temporal; y, en este último

Pasa a la pág. 6

Rincón de Acción Católica

A cargo de L. COEN

El Apostolado Social de las Ordenes Religiosas

Continuación

Andando el tiempo el Santo del pueblo, para realizar mejor sus planes de restauración religiosa y social; echará las bases de la Orden Tercera inmensa familia que deberá recoger en su seno, seglares de todas las clases sociales, favoreciendo así el grande ideal de la fraternidad cristiana.

No menos preciosos son los merecimientos sociales de la Orden Dominicana, si bien, tal vez menos aparentes a una mirada superficial. El doctísimo Domingo de Guzmán imprimió a sus orden un sello y una misión eminentemente culturales. Sus hijos debían dedicarse sobre todo al estudio de las doctrinas sagradas y profanas, no ya con fines puramente científicos y humanísticos, sino, en primer término, religiosos y sociales, o sea, fines de apostolado. Así lo hicieron, la difusión y la defensa de las verdades sagradas, contra los diarios asaltos de la impiedad y de la herejía, fué en todo tiempo la particular misión de los hijos de Santo Domingo, custodios vigilantes y generosos distribuidores del «verdadero maná», y no sólo en los cerrados conventos donde compilaban sus doctos volúmenes no sólo en los pergaminos de las iglesias donde hicieron resonar la verdad inmortal contra la petulante herejía, sino también en las cátedras de escuelas y universidades, y en las plazas públicas delante de las multitudes de doctos y de iletrados. Que éste fué el ejemplo y la norma del Fundador, el cual «se puso a rondar la

viña», intrépido pregonero del Evangelio, contra la herejía albigena y sus turbulentos fautores.

Nosotros que sabemos el valor social de los principios morales y religiosos del cristianismo, podemos valorar toda la utilidad pública de la misión cultural y apologetica de la orden dominicana, la cual, conservando y fecundando el tesoro de la verdad divina, ha defendido los principios cardinales de la civilización y del orden social.

En la baja Edad Media, o poco después, florecieron admirablemente otras órdenes religiosas, dedicadas casi todas a obras de utilidad social, según las exigencias de los tiempos y de las circunstancias diversas. Nombraremos a las dos órdenes de Mercedarios y Trinitarios que, fundadas para rescatar a los esclavos cristianos, desarrollaron su misión heroica de un modo especial en los dominios de los moros en España; a las órdenes hospitalarias, consagradas a la cura de los enfermos y a otras obras de misericordia (a éstas pertenecen los Fiebenefratelli y los Camilos); a la orden de los Somascos fundada por San Jerónimo Miami para la asistencia de los huérfanos y de la niñez abandonada; a la de los Escolapios, para la cristiana educación de la juventud. En el siglo XVI, para afrontar las consecuencias ruinosas de la Reforma protestante y oponer un dique a la inundación de las malas costumbres, el espíritu perennemente joven de la Iglesia suscitó una nueva primavera de las Congregaciones religiosas entre las cuales figura en primer término la Com-

Primicias para los lectores de LA EPOCA

Atenta esta Dirección a servir a sus estimables suscritores y lectores lo más sobresaliente del conflicto español, asunto que tiene hoy pendiente la atención mundial, ha conseguido de manera providencial, la relación detallada de las reuniones, planes y acuerdos así como de la ayuda, apoyo y dirección rusa a los rojos españoles cuyo centro de labor lo tenían en Francia, y ofrece publicar tan interesante documentación en los números sucesivos de la EPOCA.

Dada la extensión de tales documentos, hemos acordado publicarlos en tres números consecutivos de nuestro periódico.

Así, hoy ofrecemos la primera que va contenida bajo el título de: **Toda la táctica del Frente Popular quedó establecida en el VII Congreso del Komintern.** (Tomado de Gringoire)

—El plan de soviétización de España ha sido minuciosamente establecido por el VII Congreso del Komintern, congreso histórico de donde ha salido toda la táctica del Frente Popular y del que hay que comprender las decisiones para darse cuenta de la agitación revolucionaria que rebulle en el mundo entero.

En ese congreso los oradores españoles se distinguieron por

pañía de Jesús, de San Ignacio. Es imposible resumir toda la influencia que la docta Congregación ha ejercido sobre la vida religiosa, cultural y social de las naciones. Por otra parte, la lucha acerba e incesante que ha tenido que sostener en todos los tiempos — y que aun hoy continúa — contra los enemigos de la religión de Cristo, es suficiente testimonio.

su número. Asistieron a él Doctores Ibarurri (alias la Pasionaria), José Díaz y García Valdés, asistió también el jefe de la sección de propaganda entre las masas: el camarada R. P. Martínez. En la sesión del 16 de agosto declaró:

«El camarada Escoli tiene mucha razón: nuestro fracaso de 1934 se explica por la falta de preparación revolucionaria de los suboficiales del ejército y de las guardias de asalto.

«Sin impulso revolucionario de las masas, nunca llegaremos a resolver el problema esencial que es la soviétización de España.

«La creación del Frente Popular antifascista en España no debe hacernos perder de vista nuestra finalidad principal: la preparación del acontecimiento revolucionario de la dictadura proletaria». (Copia taquigráfica, Fascículo 72).

El Jefe de las Juventudes Comunistas españolas proclamó por su parte el 8 de agosto:

«Ha llegado la hora de vengar nuestra derrota y a los muertos de la revolución de Asturias de 1934. Exterminaremos a la clase burguesa.» (Copia taquigráfica, Fascículo 60).

Desde la victoria del Frente Popular en España, el Komintern se reunió y el 27 de febrero formuló un programa de acción que comprendía los siguientes puntos:

- 1.—Obligar a renunciar al Presidente Alcalá Zamora.
- 2.—Medidas represivas y vejatorias para los oficiales.
- 3.—Confiscación de tierras, nacionalización de bancos, minas y demás empresas.
- 4.—Destrucción de las Iglesias

y conventos.

5.—Abandonar el Marruecos español para crear un Marruecos soviético independiente.

6.—Destrucción de la burguesía y supresión de sus periódicos.

7.—Terror general.

8.—Creación de milicias obreras armadas para servir de cuadros al ejército rojo.

9.—Toma del poder revolucionario para crear un gobierno de dictadura proletaria.

10.—Provocación de una guerra contra el Portugal fascista con el objeto de crear la Federación Ibérica Soviética.

La ejecución de este programa ha sido llevada a cabo con una energía tal que las masas proletarias no han tenido un solo momento de descanso desde el advenimiento del Frente Popular.

Desde el mes de abril, Moscú emprendió la repatriación a España de los militares comunistas que se habían refugiado en la U. R. S. S. desde el fracaso de la revolución de Asturias en el año de 1934. Setecientos cincuenta y siete de ellos escogidos entre los más activos, los más intrépidos, los más sanguinarios, recibieron durante su estancia en la U. R. S. S. un entrenamiento técnico en una escuela especial de guerra civil, dirigida por P. Komjat, y de la que podemos dar aquí la dirección: está establecida en el número 11 de Pireoulok Krivokolinny de Moscú.

Komjat no es un desconocido cuando menos para nosotros: ya había efectuado la misma labor de educador en Cantón donde tuvo a su cargo un curso de estrategia y de técnica de guerra civil en la Academia Militar de

Pasa a la sexta pág.

Bernardita Soubirous Canonizada a los cincuenta y cuatro años de su Muerte

El mundo moderno, conquistado por el positivismo, se niega a admitir todo aquello que no es objeto de comprobación experimental; rechaza, por tanto, el orden sobrenatural. Pero el lenguaje de los milagros, que sólo Dios puede hablar y que en Lourdes se habla tan elocuentemente, es una prueba experimental de que lo sobrenatural es algo real. Y esa vida cristiana que María defiende desde su trono de Lourdes, es una segunda prueba de que la vida sobrenatural no es un nombre vano, sino una realidad concreta y fecunda.

Ningún observador imparcial puede dudar de los milagros de Lourdes. Comenzaron éstos el día siguiente al del descubrimiento de la fuente milagrosa. En ese día recobró la vista el cantero de Lourdes, a quien veinte años antes un barreno había inutilizado un ojo. Y el último día de la quincena un niño moribundo recobró la salud mediante un baño en la fuente milagrosa. Desde entonces, miles de enfermos han recobrado la salud en Lourdes. Huesos carcomidos cuya caries se detiene y desaparece; pulmones dañados que repentinamente se vuelven sanos; lupus en la cara que cicatriza... son en la historia de Lourdes hechos muy repetidos. El mismo Zola calificó de «pílfra humana» a una mujer

Recibió en una gruta de Lourdes diez y ocho veces la visita de María Inmaculada. La multitud acompañó a la pastorcita en sus éxtasis ante Nuestra Señora, y la vió transfigurarse y adquirir una belleza radiante y sobrehumana. Desde entonces, el lenguaje de los milagros, que sólo Dios puede hablar, se habla en Lourdes con sobrenatural elocuencia.

Trabajo dedicado a las parroquias: La Merced, Alajuela, Lourdes, San Joaquín y Naranjo.

a la cual vió ir a Lourdes en busca de salud, que, efectivamente encontró. Y la ciencia humana, después de un estudio concienzudo de muchas curaciones realizadas en Lourdes, ha declarado que en el estado actual de los conocimientos son del todo inexplicables. Es una confesión vergonzante de su carácter milagroso.

Ultimos años de Bernardita

Las apariciones iluminaron con rayos de luz divina la oscura casa de Soubirous, pero también hicieron llover sobre ella aflicciones humanas. Las autoridades quisieron detener el movimiento religioso de Lourdes y amenazaron con encerrar en una cárcel a Bernardita o enviarla a un manicomio. Todo fué inútil; Napoleón III, queriendo por el pueblo, hubo de ordenar al prefecto que no suscitase dificultades al movimiento religioso.

Bernardita continuó humilde, piadosa, pura, sencilla. La Virgen la preservó de todo contagio de

LA EPOCA

Señ: los Jueves y los Domingos

SUSCRICION MENSUAL: \$ 1.00

Teléfono 4082

Apartado 1031

Director:

GUILLERMO ANGULO

vanidad y de orgullo. La situación económica de la familia empeoró con las apariciones, porque las numerosas visitas hacían imposible el trabajo en aquella casa, y Bernardita y sus padres se negaron siempre rotundamente a aceptar el más insignificante regalo.

Después de las apariciones permaneció Bernardita dos años con su familia. Mas por gestiones del párroco ingresó luego como enferma pobre en el Hospicio de Lourdes, regido por las

Hermanas de la Caridad y de la Instrucción Cristiana. Declarado el carácter sobrenatural de las apariciones de Lourdes y construida la iglesia de la gruta, había terminado, en realidad, la misión de Bernardita. Salió ésta de Lourdes el 4 de julio de 1866 para tomar en Nevers el hábito de las religiosas encargadas del Hospicio de Lourdes. Al despedirse de la gruta, prorrumpió en lágrimas y sollozos y exclamó: «¡Oh, Madre mía! ¿Cómo podré dejarte?» Ya no volvió a ver aquellos lugares en que había vivido horas de inenarrable dicha.

En el convento de Nevers cumplió con exactitud sus deberes de religiosa. En todos sus actos manifestaba una completa naturalidad, una sencillez encantadora. Continuaba con su asueto sufriendo dolorosas crisis. La Virgen, que a tantos enfermos devolvía la salud en Lourdes, no quiso devolvérsela a Bernardita. Le había prometido hacer la dichosa, pero no en este mundo.

Aquí debía llevar dolorosa cruz, como las almas privilegiadas, y la llevó con alegría, pues siempre estaba alegre y jovial. Unas veces asistía a los enfermos, otras cuidaba de la sacristía. Siempre huyó de cuantos querían honrarla por los favores celestiales que había recibido. Hizo su profesión solemne de votos perpetuos en 1878. Confesó ingenuamente que «jamás había tenido deseo de cometer un pecado».

Sus dolencias se agravaron en el año 1879. Sentada en un sillón esperaba la muerte y rechazaba todo consuelo. «No; nada de consuelos, sino fortaleza y paciencia», decía. Y con acento seguro indicaba que esperaba ser recibida por la Virgen en el Cielo. El 28 de marzo recibió la Extremaunción y el 16 de abril murió invocando a María Inmaculada y rezando el Ave María. Tenía treinta y cinco años. Al saberse que había muerto, los trenes llegaron a Nevers abarrotados de gente. Fue preciso ciferar el sepelio hasta el día 19. Asistió y pronunció la oración fúnebre monseñor Felouq, Obispo entonces de Nevers. En 1908 se inició el proceso ordinario de beatificación y hoy la veneramos entre los santos. ¡Basta sea la santa mujer que recibió las más delicadas pruebas de ternura de María Inmaculada!

¿Quién te ha hecho?

Leyes sapientísimas intervienen en la germinación, crecimiento, nutrición y en las otras funciones vitales de las plantas. Cada una obtiene un modo especial de multiplicarse: sus flores una estructura particular, y sus semillas encierran maravillas que absorben la atención del sabio.

Y en aquellas semillas está latente la vida centenares y millares de años; granos de trigo, encontrados en las pirámides de Egipto, han germinado después de cuatro mil años. El Gellium angelicum, hallado en las primeras capas del terreno cuaternario, germinó después de unos cien mil años, vigoroso y semejante al de nuestros días.

Por ello decía Lamennais: «No sé yo cómo son hechos los demás hombres; en cuanto a mí, no podría ver, no diré una estrella sino la hoja de un árbol, sin preguntar: ¿Quién te ha hecho?»

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

Pensamientos

La vejez es un tirano que defiende hasta la muerte los placeres de la juventud. Pocas personas saben ser viejas, no teniendo en cuenta que la vejez, cuando es reconocida, resulta menos vieja.

Los más desgraciados no son los que sufren las injusticias, sino los que las cometen.

Nunca sabréis quiénes son vuestros amigos, hasta que caigáis en la desgracia.

Considerando la gratitud como un fardo que abrumba demasiado, dos tercios de la humanidad se aligera de él,

arrojándolo a la cabeza de aquel que se lo ha impuesto.

La experiencia es muchas veces la meditación que sigue a una necesidad.

De vez en cuando, por puro cumplimiento, conviene decir a los otros que se quisiera estar en su lugar.

Las mujeres tienen el espíritu de la caridad. Un hombre que da, sólo da su dinero; la mujer da, además, su corazón. La caridad femenina hace que en sus manos el dar sea mejor.

Movible como la onda, dijo Shakespeare hablando del corazón de la mujer. Se podría añadir: profundo o impenetrable como el mar, indefinible como la inmensidad de aquel.

Las mujeres poseen felicísimas cualidades para desempeñar toda clase de papeles: las lágrimas nada les cuestan; sus pasiones son intensas y reducidos sus sentimientos.

El amor no tarda en ser el amo del corazón cuando no

se tiene la precaución de echarle en seguida.

Uno de los mayores males es tener que añorar un bien que existe aún, pero no para nosotros. Por esta razón se consuela uno antes de la muerte de la mujer amada que de su infidelidad.

El amor es una enfermedad que se cura por sí sola.

El amor es como las enfermedades epidémicas: cuanto más se las teme, más expuesto se está al contagio.

Decir "no querré nunca" es afirmar una cosa que mañana quizás la ocasión desmentirá; el amor es una enfermedad que todos debemos pasar, y sólo el amor preserva del amor.



Alivian como con la mano

SIEMBRAS DE TRIGO EN EL GENERAL Y EN CARTAGO

Mucho entusiasmo hay en todo el país, pero sobre todo en El General y en Cartago, con las siembras de trigo.

En Tilarán las familias han mejorado muchísimo la alimentación con el uso de pan hecho con trigo nacional y con la sémola que se está popularizando en el pueblo.

La Escuela de Agricultura da la simiente, a condición de que se le devuelva el doble, una vez sembrado, y esto ha facilitado la cultura del trigo en muchos cantones.

En Coronado un hermoso trigal de una manzana y media, del agricultor don Juan Rafael Quirós, ha llamado mucho la atención de los isidreños quienes se proponen en este año aumentar ese cultivo.

AVISO

El Centro Arquidiocesano por este medio comunica a los señores Consiliarios y socios de Acción Católica que las actividades deben reanudarse a partir del Lunes 8 de Marzo entrante.

Muy bien llevadas las cuentas del Pensionado del Telégrafo

Hace por allí de diez años que es tesorero y contador de la Junta de Pensiones del Telégrafo el amigo don Gustavo Paniagua, antiguo telegrafista y Jefe de Sección de la Central de esta ciudad. Acrisolado trabajador y cumplido, el señor Paniagua ha manejado caudales enormes durante toda una década, sin que centavo alguno haya faltado.

Pero amén de que es muy conocido de sus superiores y de sus compañeros, se quiso que se realizara un examen muy detallado de todas las cuentas y de los comprobantes. Así, por disposición de la Directiva, se verificó, habiendo sido comisionado el tenedor de libros don Florencio Hidalgo para llevar a cabo tal trabajo.

Hábil contabilista el Sr. Hidalgo, revisó todos los libros y fiscalizó los comprobantes y todo lo halló exacto, completo y al día. La Junta ha tenido esta satisfacción, pero mayor ha sido para el amigo Paniagua, a quien muy merecidamente congratulamos por su esforzada labor, excepción en estos tiempos.

Debe la Junta de Pensiones dar un voto de gratitud y de continuación en sus labores a su tesorero y más que todo, aumentar modestamente su dotación, pues es difícil hallar ahora com-

petencia y seguridad con tan mala retribución como la que asigna el organismo director.

Mucho nos gustaría dar a conocer las cifras de la Caja de Pensiones del Telégrafo, para lo cual nuestra modesta hoja está a la orden.

Santo Evangelio

LA DIVINA REVELACION

Según San Mateo, Cap. XVII, Versic. 1 a 9

«Y después de seis días toma Jesús consigo a Pedro, y a Santiago, y a Juan su hermano, y los lleva aparte a un monte alto:

Y se transfiguró delante de ellos. Y resplandeció su rostro como el sol: y sus vestiduras se pararon blancas como la nieve.

Y he aquí que les aparecieron Moisés, y Elías hablando con él.

Y tomando Pedro la palabra, dijo a Jesús: Señor, bueno es, que nos estemos aquí; si quieres hagamos aquí tres tiendas, una para tí, otra para Moisés, y otra para Elías.

El estaba aún hablando, cuando vino una nube luminosa que los cubrió. Y he aquí una voz de la nube diciendo: Este es mi Hijo el amado, en quien yo mucho me he complacido; a él escuchad.

Y cuando lo oyeron los discípulos, cayeron sobre sus rostros, y tuvieron mucho miedo.

Mas Jesús se acercó y los tocó; y les dijo: Levantaos y no temáis.

Y alzando ellos los ojos, a nadie vieron, sino sólo a Jesús.

Y al bajar ellos del monte, les mandó Jesús, diciendo: No digáis a nadie la visión, hasta que el hijo del hombre resucite de entre los muertos».

ESCUELA PARROQUIAL DE LA DOLOROSA

El centro educacional más solicitado por los padres de familia para fundamentar sólidamente el porvenir de sus hijos, tendrá abierta su matrícula desde mañana 22 hasta el sábado 27 del corriente. El lunes 1º de Marzo comenzarán las clases con el mismo personal ya bien conocido y experimentado por la magnífica labor realizada en años anteriores.—Se reciben, en número limitado, niños y niñas para el popular Kinder de La Dolorosa cuyos frutos vienen saboreando centenares de madres cristianas y para los grados I, II y III de la enseñanza primaria.

Horas de matrícula: de 8 a 11 de la mañana y de 1 a 5 de la tarde.

GRAN TURNO GENERAL A BENEFICIO DE LA DOLOROSA

EL DOMINGO 7 DE MARZO

Elementos de gran prestigio en nuestro mundo social trabajan con el mayor empeño en la preparación de este festival. Hay enorme entusiasmo y todo nos hace pensar que este Turno ha de recordarnos aquellos días felices en los cuales los vecinos de San José y de los pueblos cercanos se daban cita en la plaza de La Dolorosa y contribuían con el mayor gusto al resultado espléndido de sus Turnos.

Suciedad alrededor de nuestros templos

De un modo muy respetuoso queremos llamar la atención del señor Director de Policía sobre

las suciedades que comete el público alrededor de las iglesias Catedral y Merced. Los muros y los parques que circundan esos bellos edificios son tomados para actos sucio.

Ninguna vigilancia se hace especial para librarlos de esas inculturas, y antes bien, se está haciendo destrucción lenta de las

paredes. A la vez el asunto debe preocupar ya al señor Director de Higiene de esta capital pues los malos olores son inaguantables en los sitios a los cuales se refiere esta queja.

Un poco de enérgica vigilancia nocturna, alejaría de allí a tanto canalla.

CAFE "EL UNICO"

La única fábrica que tiene en sus bodegas Café Viejo

CARACOLILLO Y ORO

Su calidad no admite competencia

Se tuesta y se muele a particulares

Teléfono 2539

La Federación Gráfica Costarricense ante el Sr. Presidente de la República

El viernes una representación de la Federación Gráfica, que está en magnífico pie de organización, visitó al Sr. Presidente de la República para manifestarle su inconformidad por el proceder de la Imprenta Nacional respecto de los trabajos particulares que ahí se venían haciendo.

Cae de su peso el hecho de que si esa imprenta tiene por fin imprimir los trabajos del

Gobierno, y sólo del Gobierno, y con todo, aun hace trabajos a particulares, la mano de obra de los talleres privados disminuye con grave pérdida para los dueños de imprenta y por ende para los mismos operarios. Y todo esto dando por no visto el papel de competencia que se mete a hacer esa casa gubernamental en tiempos de tremenda crisis para las imprentas, como son los que corremos.

Entendido el Jefe del Estado del fin que perseguía la visita de los señores tipógrafos, no tuvo reparo en manifestar enfáticamente que en lo sucesivo la imprenta del Gobierno no haría un solo trabajo particular, al mismo tiempo que prometa velar porque ni en la Imprenta Nacional ni en otros talleres la máquina no desplazase al obrero, como viene sucediendo en el ramo de imprenta con los linotipos, etc., etc.

Resumiendo: la Sociedad Tipográfica se encuentra sumamente satisfecha de las atenciones que le dispuso el Sr. Presidente de la República de la promesa formal que de él recibieron y que era promesa de franca protección para los obreros de las artes gráficas.

La Ferretería de MIGUELA. QUESADA

es la única que no sierra los sábados y la que vende a más bajos precios.

TELEFONO 2075 — APARTADO 1204

Cultos religiosos en la Parroquia de la Merced

Domingo 21 de Febrero Misas de 5, 6, 7 y 30 y 10. A las 6 y 30 reunión de vicentinos.

Lunes 22, 5 y 30 misa rezada por Pablo y Sofía Pochet. 7 hs. misa rezada (con dobles) por Mercedes Rojas Deniss.

Martes 23, 8 hs. Funeral completo por D. Julia v. de Núñez (con revestidos).

Miércoles 24, 7 hs. misa rezada fúnebre por Luisa Monestel Chaves.

Jueves 25, 5.30 Misa al Señor Agonizante (intención de los contribuyentes).

7 hs. Misa a los Dolores Internos del Sagrado Corazón (intención de D. Anibal Chacón).

Sábado 27, 7 hs. Misa a Nuestra Sra. de Mercedes por la conversión del mundo infiel. RIFAS

Favorecida María Nelly Castro Arias con la batidora. Con C 10 Rosa Conejo.

Cambio de directores

Se anuncian muchos cambios en las direcciones escolares de esta capital. Unos se verificarán por razón de que quienes los sirven han cumplido la treintena de años que la ley marca y otros por favorecer el servicio educacional.

Por supuesto, que los dichos y rumores son muchos y casi todos injustificados.

No se sabe todavía si el ministerio de Educación Pública llevará la rotación del personal de visitadores y directores a término como se ha anunciado.

Edificio de los Archivos Nacionales

Mucho ha crecido el fondo establecido por una ley de hace tres años, emitida bajo la administración de don Ricardo Jiménez para arbitrar fondos con los cuales hacer una nueva edificación para los archivos del Estado.

Ese fondo proviene de derechos sobre las certificaciones y sobre un timbre a los giros del gobierno de 10 centavos cada uno.

Se trata ahora de ver si se realiza el proyecto tan loable, para precaver incendios o la destrucción de los documentos, haciendo esa construcción en un local céntrico y con la garantía de la renta.

Este proyecto alimentado en los deseos del gobierno de ahora vendría a dar mucho trabajo a los obreros, y como hay ahora tanta empresa de construcción, es fácil que se obtenga condiciones favorables.

Mucho agradecemos esta invitación

Parroquia y Vicaría de Cartago, Febrero de 1937.

Estimado señor: El domingo 21 de febrero de 1937 celebraremos un TURNO GENERAL en la ciudad de Cartago a beneficio de nuestra Iglesia Parroquial. Ese mismo día, a las 3 de la tarde, el Excmo. y Reverendísimo Señor Arzobispo Monseñor Dr. Don Rafael Otón Castro bendecirá solemnemente la nueva CASA CURAL. En nombre de la Junta Edificadora y en el mío propio me complace en invitarlos a estos actos y designarlo Presidente Honorario de nuestro TURNO y padrino en la augusta ceremonia de la BENDICION. Al rogarle acepte esta distinción pongo a sus órdenes la nueva Casa Cural, la persona y servicios que pueda prestarles su afmo. amigo y servidor:

Carlos Meneses B. Cura y Vicario

PARROQUIA Y VICARIA DE CARTAGO

Hoy domingo 21 de Febrero de 1937

Gran Turno Gral. a beneficio de la Iglesia Parroquial

A las 3 de la tarde solemne bendición de la nueva Casa Cural por el Excmo. Señor Arzobispo Monseñor Dr. don Rafael Otón Castro.

Los frijoles y el maíz se pagan este año al doble de como se pagaron el año anterior

Es un dolor que en un país esencialmente agrícola se sigan cotizando los artículos de primera necesidad a precios prohibitivos.—Cómo puede uno explicarse que la cajuela de frijoles que el año pasado se pagó por estos

tiempos* a C3.60 y C4, se cotece este año a C7.25? Y que la fanega de maíz, que el año pasado se vendió a C48, precio máximo, se venda hoy a C90? El Supremo Gobierno debe pen-

sa muy seriamente en este problema, que no admite demoras en su solución.

Por qué será—nos decía un campesino—que teniendo El Salvador la mitad de la tierra de Costa Rica, se basta a sí misma en cereales y leguminosas, como son el maíz y los frijoles y aun tenga para exportar a C. Rica y a otros pueblos?

Pero hay otro aspecto entre nosotros, nos decía el señor: «vamos a la deriva aquí: el mero deo no deja vivir la pequeña agricultura en Costa Rica, que era precisamente la que treinta años atrás fijaba la superabundancia de granos y por ende, la alimentación abundante, buena y barata del pueblo.

Las hojas poligrafiadas en los colegios

De no ser así, preferible es que cada mes se tire un fascículo y que se vayan agregando, pero que sean impresos. Pliegos tipográficos de 16 o de 32 páginas salen baratos y se imprimen con rapidez y con notable economía.

Siempre han protestado padres y estudiantes por el sistema, ya abuso, de las hojas de poligrafo, para los apuntes. Se venden excesivamente a 10 céntimos cada una, y se hacen sobre simple papel periódico.

Es fácil imprimir pequeños textos o cartillas a gusto del profesor, que salen a bajo precio. Hemos visto, por ejemplo, la admirable cartilla científica del doctor Lachner Sandoval que sólo cuesta un colón y que tiene muy buen papel. Por el estilo se pudieran hacer muchas y esto daría gran trabajo a los talleres de imprenta y de otro lado, los estudiantes pueden conservar mejor los folletos.

Hermosa Primera Comunión en Sabanilla de Alajuela

El domingo pasado se celebró en la floreciente parroquia de Sabanilla de Alajuela, una hermosa Primera Comunión de niños, convenientemente preparados por el señor Cura Presbítero don José Manuel Barboza.

Los padres de familia se hallan satisfechos con la actuación del celoso sacerdote, continuador de la obra espiritual del Padre Emilio Rodríguez y del Padre Sergio Hfdalgo, en su parroquia. Felicitamos a los dichosos niños que por primera vez recibieron el Pan de los Angeles, en aquella jurisdicción eclesiástica.

Gran Fiesta en el Monte de la Cruz

Parroquia de San Rafael de Heredia

No olvide Ud. que la provincia de Heredia tiene un monumento dedicado a Cristo Redentor del género humano y que la tradicional romería y fiesta religiosa en el ya famoso MONTE DE LA CRUZ, es el domingo 28 de este mes de Febrero.

Vea usted en el próximo número de este periódico, el programa de los GRANDES FESTEJOS RELIGIOSOS que la provincia de Heredia va a celebrar conjuntamente el ULTIMO DOMINGO de este mes de Febrero.

Hoy predicará Mons. Unzalu en el Carmen

Se nos informa de la Parroquia del Carmen, que hoy, a las 2.30 p. m. predicará en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, Mons. Juan Unzalu sobre el interesantísimo tema las misiones católicas. Ojalá que la conferencia de Monseñor sea escuchada por el mayor número de católicos que sea posible.

CRONICA DE SOCIEDAD

Regresaron a Panamá el Dr. don Alfonso Preciado y su estimable señora, pasados gratos días de permanencia en esta capital donde dejaron muchas amistades.

—Para Cañas del Guanacaste y en diligencias abogadiles salió nuestro estimado amigo don Fernando Núñez.

—Ha venido de Limón don Maximino Bustamante y su familia después de pasar allí unos días de descanso.

—En Puntarenas pasó sus vacaciones la estimable preceptora de Religión doña Hortensia de Parra.

—Para esa misma ciudad partieron don José María Acuña V. acompañado de su apreciable señora doña Lidia S. de Acuña y sus hijos.

—En la misma ciudad veranean don Máximo Zeledón Jara, su señora y sus hijos.

—De regreso de Panamá se hallan don Enrique Moya y su hermana la Srta. Angelina, de la sociedad cartaginesa, después de haber pasado varios días en aquella república.

—En Capellades pasan su luna de miel los estimables esposos don Francisco Rojas y su apreciable Sra. doña Carmen G. de Rojas.

—Don Alfredo Quirós Palma y su distinguida familia se encuentran de temporada en la Boca de la Barranca.

—Veraneando en Vuelta de Jorco se hallan las gentiles Srtas. Nelly Quirós, Marisocorro Sanguinety y M^a. Cecilia Carranza.

—Ha regresado de Puntarenas donde pasó varios días de veraneo, don Gerardo López V., Srío. del Centro Arquidiocesano de A. C.

—De Panamá regresó el Lic. don Raúl Chacón González, quien fué allá en busca de salud.

—De David, Panamá regresó el Prof. don Carlos Borei.

LA BODA ACUNA-CORDERO

En esta ciudad y en la Iglesia de La Dolorosa han contraído matrimonio los estimables jóvenes D. Arturo Acuña y señorita Cristina Cordero, diligente y virtuosa socia de la Acción Católica en aquella parroquia, habiendo sido apadrinados por don Víctor Palma y doña Zoraida Acuña de Palma.

LA EPOCA desea mucha felicidad al nuevo hogar.

NACIMIENTO

—El hogar de nuestros distinguidos amigos don Francisco Montero Sánchez y su señora esposa doña Violeta de Montero se encuentra de plácemes con el

nacimiento de un varoncito, por lo que los felicitamos.

—El miércoles anterior cumplió años el ameritado caballero don Alberto Echarde M., quien fue saludado por todos los médicos del Hospital y sus amigos. Dadas las muchísimas simpatías de que don Alberto disfruta en nuestro ambiente social y político, el suceso fue muy celebrado. Nosotros, aunque tarde le presentamos nuestra afectuosa congratulación.

—Don Guillermo Quirós Quirós se ha graduado como médico en la ciudad de Kansas de los Estados Unidos. Se espera su pronto regreso y por este motivo su familia le hace un cariñoso recibimiento. Mucho nos complace anunciar esta noticia y el triunfo del estimable joven.

—Hemos tenido el gusto de saludar en nuestras oficinas completamente restablecido ya de la operación a que se le sometiera, a nuestro amigo don José J. Campos, Presidente del C. T. de Acción Católica, quien se encuentra al frente de su despacho.

—Muy delicado de salud se halla el Sr. Srío. del Liceo de Costa Rica, Prof. don Eduardo Zamora, por cuyo mejoramiento hacemos votos.

—Doña Flora Volio de Saenz dejó ya muy mejorada la Clínica Hernández.

—Doña Eva Richmond de Ze-

peda, esposa de nuestro amigo don Yanuario Zepeda, está ya restablecida de la operación que soportó, de lo cual mucho nos alegramos.

DUELO EN LA CIUDAD DE GUADALUPE

El martes falleció en el Hospital de San Juan de Dios don Felipe Quesada, persona que gozó de la estimación del pueblo por su hombría de bien.—Había casado con la Sra. doña Amelia Kullmann y quedan en orfandad varios niños.

Fue el Sr. Quesada empleado muy antiguo de la empresa de don Gabriel Vargas y muy querido de ese patrón por la honradez de su empleado.

Damos nuestro más sincero pésame a la Sra. Kullmann v. de Quesada, a sus hijos, a don José Quesada y demás deudos.

—En la ciudad de Alajuela murió el pasado miércoles y se enterró el jueves la Srta. Josefina Gamboa Lara. A sus acongojados deudos les damos el pésame.

—En Panamá murió el joven don Efraim Salazar Soto, quien tenía catorce años de vivir en aquella nación. Esta ocasión nos sirve para enviar nuestro pésame a don Rosendo Madrigal y doña Liduvina de Madrigal ahora residentes en la ciudad de Grecia.

Alfredo, Clodoveo, Fausto, Pedro, María, Juana, José, Dagoberto y Angel Hidalgo Solano, agradecen por este medio una vez más las manifestaciones de condolencia que se les han dirigido con motivo de la muerte de su bien recordada madre

Doña Agustina v. de Hidalgo
(q. d. D. g.)

San José, 19 de febrero de 1937.

Más de cincuenta colegiales han concurrido esta semana a inscribirse en el Colegio de Los Angeles

Visitamos este colegio para indagarlos de la marcha de la matrícula y tuvimos el placer de ser atendidos por Fray Santiago, quien seguirá en la Dirección y trata de que su establecimiento

siga en camino de progreso. Y así es. La instalación de cocina ha sido rehecha en un nuevo departamento para servicio de ambos comedores y como quedó el local de la anterior, se ha podido ampliar uno de los tres dormitorios, quedando el nuevo lleno de luz por el oriente y siendo provisto de hermosos ventanales para que haya aire abundante. La inscripción, no obstante ser la primera semana, va adelantada, pues ya hay cerca de 50 muchachos apuntados para las diversas secciones. Damos la noticia de que por primera vez ya a establecerse el segundo año de humanidades. Apenas se inicie marzo las clases se comenzarán, aguardándose en los vapores de Panamá y de Centro América algunos estudiantes para quienes se ha solicitado sitio.

merecida Popularidad

Contra DOLORES y resfriados



Instantina ACCION ULTRA RAPIDA

Cada tableta envuelta herméticamente en celulosa transparente

Nuevo Rector del Seminario



Rvdo. P. Juan Odendhal

El nuevo Código de Derecho Canónico mantiene el principio de rotación para los superiores de las Congregaciones religiosas; según ese principio, el Rector del Seminario, debe cambiarse cada seis años.

Así, habiendo desempeñado la Rectoría el Rvdo. don Carlos Trapp, durante el tiempo fijado por la ley canónica, pasa a sustituirle por mandato superior el Rvdo. don Juan Odendhal.

Damos una ligera biografía del nuevo Padre Rector del Colegio Seminario: Nació el 28 de setiembre de 1888 y fué ordenado sacerdote el 15

de febrero de 1914.

Llegó al país a fines de ese mismo año, iniciándose como profesor del Seminario en marzo de 1915, donde sirvió varias cátedras consecutivamente hasta el año 1924 en que sus superiores lo enviaron a sustituir al recordado Monseñor Hombach, Rector del Seminario de Tegucigalpa, quien había sido promovido al Arzobispado de Honduras.

Trabajó el Rvdo. Padre Odendhal, con el mejor éxito para la Iglesia y para la patria hondureña, hasta el año 1935, época en que recibió orden de trasladarse a nuestro Seminario, como profesor.

Dado sus relevantes méritos de ciencia y de virtud acaba de ser promovido por la Casa Madre de San Lázaro, sede central de la Congregación de Padres Paulinos, Rector del prestigiado plantel, a que ahora nos referimos.

No dudamos que el nuevo señor Rector del Seminario, continuará la labor brillante que sus antecesores inmediatos, los Rvdos. Blessing, Ohlemuller y Trapp han desarrollado en el ponderado colegio, ya que, como profesor que ha sido por tantos años del mismo, y como impulsor magnífico que fué del Seminario de Honduras, sobrados méritos de experiencia tiene para la dirección que ahora se le confía.

CURSO LECTIVO DE 1937

COLEGIO SEMINARIO

(Colegio de segunda enseñanza)

La matrícula estará abierta desde el lunes 22 de Febrero de 9 a. m. a 11 a. m. y de 2 p. m. a 4 p. m.

Las clases empezarán el lunes 8 de Marzo, a las 8 a. m.

Los alumnos que deseen entrar a 1er. año deben haber cursado el sexto grado de la Enseñanza Primaria.

- Tarros para leche, de 40 litros, corrugados.
- Baldes para ordeño. — Hules para tapas.
- Sacos de yute de 9 y 6 cajuelas para papas, lista azul.
- Arados «X» y sus repuestos. Cuchillos Collins
- Cocinas hierro para leña.
- Clavos y grampas varios tamaños.
- Alambre para cercas. Hierro enlozado.

Depósito: Ferretería "La Copa Blanca" RIVERA & Cía.

Teléfono 11 - CARTAGO, C. R. - Apartad 12

Tel. de LA EPOCA 4062.

Notas de Curridabat

Cumpleaños

El miércoles próximo pasado cumplió años la estimable señorita Virginia Román, hija de un honorable hogar de esta localidad. Diez y ocho años llenos de virtud y de pureza ha vivido Virginia, a la que con tal motivo, un numeroso grupo de amistades obsequió con una fiestecita, la cual se prolongó hasta muy avanzada la noche. Felicítamos efusivamente a esta bella amiguita y le deseamos todo género de dicha.

La Filarmonía

El quince del corriente mes, ante la Honorable Corporación Municipal y un numeroso público, la Filarmonía de este lugar ofreció un concierto de ensayo, bajo la competente dirección del maestro don Epifanio Sánchez, mereciendo los más calurosos aplausos. Da gusto ver cómo han adelantado estos esforzados muchachos, gracias a su entusiasmo y a la labor realizada por don Epifanio,

en el corto tiempo de cinco meses que apenas tienen de estudios.

Terminado el ensayo, el señor Presidente Municipal en un elocuente discurso felicitó y dió las gracias al maestro Sánchez y a los miembros de la Filarmonía, de cuya labor todos estamos muy satisfechos.—Vayan para ellos nuestras congratulaciones.

Fiesta

Como un homenaje de simpatía y de cariño y en premio de su brillante actuación futbolística en las canchas salvadoreñas, se festejó al distinguido deportista don Alejandro Arguedas, quien en días pasados regresó de El Salvador a donde había ido como componente del Orión. La fiesta se efectuó el sábado veinte de los corrientes en los salones del Club Valencia, reinando gran entusiasmo por este agasajo en honor del gentil deportista,

CORRESPONSAL

NO LO OLVIDE: Si quiere divertirse vaya a ESCASU

Tuvimos el agrado de recibir el elegante programa del turno de verano que se celebrará hoy en la ciudad de Escasú, organizado por el señor Párroco. Contiene todos los números del festejo, con lujosa directiva de protectores y ayudantes, y de esta ciudad van muchas gantes. Ni siquiera urge llevar almuerzo,

pués en los cortijos que se habrá de todo: succulentas gallinas, lechón, tamales, gallo en chicha, y la mar de platos nacionales. El camión ha sido rebajado a 50 cts. ida y regreso y caminarán hasta las 12 de la noche. Agradecemos mucho el envío del programa y anhelamos el buen éxito de la fiesta.

A DAN Y EVA

La hoja que acaricia al rasurar

Ahora nuevo modelo con ranura al centro

IMPORTADOR

J. M. ACUÑA

En Panamá un hombre fue terriblemente mordido por un lagarto

Leemos en «La Estrella de Panamá» que un pescador, estando muy ocupado en su labor, tuvo la desgracia de ser mordido por un enorme lagarto. Por milagro escapó de las terribles fauces de la fiera, pero con tan graves heridas que apenas pudo ser retirado de la costa.

Trasladado al Hospital de Sto. Tomás ha tenido que sufrir una cruel operación y la amputación de una pierna, pero se desespera de que se salve. El hecho ocurrió cerca de la ciudad de Panamá.

GRAN TURNO GENERAL

y solemne fiesta patronal en SANCARLOS

el Domingo 28 de Febrero y Lunes 1. de Marzo.

Apenas tres horas en carro Conozca siquiera una parte de Naranjo a Villa Quesada. de esa extensa y hermosa región.

Fomento y Gobernación deben emitir un Reglamento de Construcciones

El llamado «Conflicto del Telar de Los Leones» nos está diciendo que vivimos atrasados en legislación de las fábricas y viviendas.

El reglamento de construcción

urbanas, que ya no es parte de nuestra biblioteca, sino de nuestro archivo, data del tiempo en que don Cleto fué presidente municipal de esta urbe.

Ay! Qué viejo! Si era del tiempo

en que no había ni incendios ni terremotos!

Por eso los ministerios de Fomento, por la técnica de edificios y maquinarias, y el de Gobernación, por la técnica de las leyes y ordenanzas municipales, no deben retardar más la emisión de un reglamento de edificación de fábricas, de teatros y de otros aspectos que llene las necesidades del momento y las futuras. Hay que pensar en el desarrollo urbano y en los conflictos que va causando el industrialismo.

Prmicias para los...

Viene de la pág. 2

Wampoo. Para realizar la educación de los revolucionarios españoles en Moscú, se proveyó a dos oficiales del Estado Mayor del Ejército Rojo para que le ayudara en su labor. Estos fueron V. Smaguine y Kotóvitch, quienes enseñaron a sus discípulos los más modernos perfeccionamientos técnicos de la ciencia militar.

Con su partida para España, esas élites comunistas prestaron un juramento colectivo de fidelidad a la revolución mundial y a su jefe o camarada Stalin. Llevados por su celo revolucionario, que había sido sabiamente estimulado por sus profesores,

firmaron asimismo declaraciones entusiastas, que fueron reproducidas en todos los boletines extranjeros del Komintern.

Es así como en la página 459 del quinto expediente (mayo de 1936), el *Kommunistische Internationale Zeitschrift* des Exekutivcomittees, publicó en lengua alemana para las ediciones Prometeo de Estrasburgo, lo siguiente:

«Es absolutamente claro que el único camino hacia una victoria definitiva de la revolución mundial, es el de la lucha bajo TU (sic) mando, camarada Stalin, guía y señor de todos los proletarios, estratega genial de la revolución mundial y, enemigo implacable de la burguesía.

Continuará

Declaraciones del...

Viene de la primera página. tino orden, la Liga lucha por que la soberanía de Cristo sea ejercida en México mediante autoridades legítimas, que manden cosas también legítimas, conforme a los principios indefectibles del Derecho cristiano.

7. Y en esta hora de prueba para el mundo entero, es necesario reconocer y enseñar que el origen de la universal inquietud está en haber dejado a Cristo por la materia, en buscar los bienes terrenos y sensibles por encima de toda otra cosa y en mirar como fundamento y fin esenciales de la vida el progreso meramente económico, despreciando los valores espirituales y olvidando en las relaciones sociales, políticas e internacionales las virtudes cristianas y en especial la caridad y la justicia.

8. En medio de esa general angustia de las sociedades modernas, México no exhibe una civilización material deslumbradora, aunque sí haya cosas de lo terrenal y caduco de las que podría enorgullecerse legítimamente; pero al preferir a la comodidad material los bienes del espíritu, el amor a la libertad santa, la defensa secular de su Fe, la adhesión inquebrantable a la Iglesia y el haber proclamado a Cristo como su Rey, en plebiscito agosto de héroes y de mártires, son títulos y argumentos que lo hacen tener la certidumbre de que está llamado a supremos destinos y al cumplimiento de una misión providencial.

9. Dios Nuestro Señor, que «gobierna la historia» ha de guiar a México al cumplimiento de esa vocación, la cual habrá de concretarse en el futuro, pero ya desde ahora se precisa de manera indudable en algunos de sus aspectos: Dar testimonio de la realeza temporal de Jesucristo; defender en el propio solar y contribuir a rehabilitar en el exterior los bienes del alma y su eminente supremacía con relación al capitalismo y al comunismo inhumanos y materialistas; y conservar, defender y acrecentar en América la civilización española, eminentemente católica, antimasónica y antiprotestante e informada por la devoción hondamente fervorosa y espiritual hacia la Virgen de Guadalupe, aparecida en la colina del Tepeyac en el año de 1531.

10. Finca tales esperanzas en los propios e infinitos dolores, unidos a los de Cristo Señor Nuestro, y en los frutos que la Sabiduría Divina y la

ciencia humana les atribuyen: purificación de las faltas, redención de toda esclavitud, preparación a magníficas empresas de la inteligencia, del valor o de la santidad y elevación a las cumbres más altas de la grandeza espiritual. Del abandono y del sufrimiento surgieron los dos pueblos católicos mártires de la herejía: Irlanda y Polonia.

11. Y funda también sus esperanzas en la verdad de las apariciones de Nuestra Señora de Guadalupe, Madre Nutriz y Reina de nuestra Patria y de toda la América Española, cuya imagen de origen celestial se venera en la Basílica que lleva su nombre y a la que todos nuestros pueblos profesan unánime devoción. Todo ello tiene un altísimo significado: es magnífica expresión de vida sobrenatural, es símbolo católico y auténtico de la eficacia de la Redención, cuyos beneficios alcanzan por igual a todas las razas, que por ende son todas ellas perfectibles; es como la cifra divino-humana de la Hispanidad, por la cual todos nuestros pueblos conservan su entidad y su genio, pero se citan y confunden en un plano de una creencia y de una común misión histórica; y es prenda de grandeza colectiva para todos los países que la han proclamado su reina y que unidos vienen a rendir homenaje de adoración al Salvador de Mundo.

12. Entre ellos está el noble pueblo filipino. El haber solicitado y obtenido su ilustre Jerarquía que la Santa Sede extendiera a ese país el Patronato de la Virgen de Guadalupe, es para México un motivo de júbilo, porque aprieta los lazos que desde hace siglos vincularon para siempre a las dos naciones unidas ahora para una más íntima fraternidad.

13. Por último, México anhela que en todas partes, pero muy particularmente en las naciones hispanas, se eleven especiales plegarias a Dios Nuestro Señor, para que cese ya el infinito dolor de España, por cuya mediación fué encendida en América la luz de la Fe y por vez primera fué ofrecido en estas tierras el Sacrificio Eucarístico y a la que tanto debe la civilización universal.

14. La Liga Nacional Defensora de la Libertad, en representación del pueblo mexicano, hace las presentes declaraciones y expresa sus votos en este año de gracia de 1937, en el cual se conmemora la expedición de la Bula redentora «Unigenitus» promulgada hace IV siglos por Su Santidad el Papa Paulo III, y se celebra el II Centenario de la iniciación de la Jura del Patronato Nacional de Nuestra Señora de Guadalupe, que perfeccionó la unidad mexicana y dió vida para siempre a esta República.—DIOS Y MI DERECHO.—México, 1 de enero de 1937.—Presidente, RICARDO GARCÍA S.—Primer Vicepresidente, FELIPE ORTIZ.—Segundo Vicepresidente, E. VILLAR.—Secretario, JOSÉ TELLO.

Arréglese sus dientes en Heredia

UNIDAD RITTER montada con los últimos adelantos modernos y eléctricos

Dr. GUILLERMO MEZA SALAZAR

Cirujano Dentista — Con 20 años de práctica

OPERACIONES SIN DOLOR — CHAPAS DESDE \$ 20.00

Especialidad en trabajos de oro

Especial atención a las personas de lugares distantes, dándoles el trabajo terminado el mismo día. Operaciones gratis a los pobres, los días lunes, siempre que traigan constancia del señor Cura que los acredite como tales.—TELEFONO No. 84

Cómo piensan...

Viene de la 1a. página

lidades en la guerra. Los sacrificios por causa de la paz son infinitamente pequeños, comparados con el holocausto de la guerra».

Y a renglón seguido, dice con un sentido eminentemente cristiano, dónde se encuentra esa paz, esto es, como está en el espíritu de la Fe:

«La paz viene del espíritu y debe fundarse en la fe. Al buscar la paz quizás podamos comentar mejor afirmando con orgullo que la fe de América en la libertad y su plenitud, ha resultado ser una poderosa fortaleza fuera del ataque cercano en medio mundo».

Cuánta diferencia entre esta fórmula hermosa, precisa, clara por eminentemente espiritualista y la que los discípulos de Lenin pregonan, en ausencia completa del sentido de la religión, de la patria de la familia.

Pero... proseguimos en nuestro comentario. El Presidente Roosevelt no es de los que se quejan a medio andar en su camino. Agota la materia y explica el sentido de esa fe, de la cual tan profundamente habla:

«Pero esta fe del mundo occidental no sería completa si dejásemos de AFIRMAR NUESTRA FE EN DIOS. Toda la historia de la Humanidad desde antes que el hombre supiese cómo registrar sus ideas o los acontecimientos de la raza humana, se ha distinguido de otras formas de vida por la existencia, EL HECHO DE LA RELIGIÓN. LOS PERIÓDICOS INTENTOS DE NEGAR A DIOS SIEMPRE se CONVIERTEN y SIEMPRE habrán de convertirse en nada».

Qué pensarán de esto nuestros ateos... prácticos;

los valientes enemigos del orden sobrenatural? Qué pensarán los seudo maestros, que llaman roña a la enseñanza católica?

Conque, señores «liberales» y señores comunistas, la religión, eso que vosotros llamais religión, es algo exclusivo del fuero interno de la conciencia de cada hombre, mientras salís con vuestros intentos sacrílegos triunfantes?

Pero Roosevelt no ha acabado de hablar:

«En las constituciones y en la práctica de nuestras naciones, existe el *derecho de libre práctica de la religión*. Pero este ideal y estas palabras PRESUPONEN UNA CREENCIA Y LA CONFIANZA EN DIOS. LA FE DE AMÉRICA, POR TANTO, RESIDE EN EL ESPÍRITU. El sistema de hermandad de las Américas es inexpugnable, mientras sus naciones mantengan ese espíritu».

Tremenda lección para aquellos gobiernos que en nombre de la fuerza, han pretendido despojar al pueblo de sus purísimas tradiciones, las que informan la patria, para moldearlas en un socialismo degradante en oposición directa con el mismo vivo y trascendente sentido de la nacionalidad.

Y como colofón de ese memorable discurso trae el siguiente párrafo:

«Con esa fe y ese espíritu, tendremos paz en el mundo occidental; con esa fe y ese espíritu, vigilaremos y guardaremos nuestro hemisferio; que podamos también con esa fe y ese espíritu, con la ayuda de Dios, ofrecer una esperanza a nuestros hermanos del otro lado del mar».

Así concluyó Roosevelt su magnífico discurso, que es sabia lección para gobernantes y pueblos que quieran ir a la conquista de la auténtica democracia.

ESTE ATENTO!!

Monseñor Juan Unzué, el enviado extraordinario de la propaganda Fide, hablará hoy domingo desde el púlpito de la Sta. Iglesia Metropolitana a las 11 horas.

Por la tarde, a las 2.30, predicará en el Carmen.

Mañana lunes se dirigirá a los fieles reunidos en San Pedro de Montes de Oca, con motivo de la celebración de los Siete Lunes. Por la noche, de mañana, desde la Radioemisora Católica, a las 8 horas, le hablará a Costa Rica católica.

Esté atento a estas magnas conferencias del gran misionero Mons. Juan Unzué.

Para Chile

A principios del mes entrante partirá para Chile el Sr. Cura y Vicario de Heredia, Presb. don Miguel Chaverri R.

Irá a la gran república del Sur, el distinguido sacerdote, que es el presidente de la A. C. C., en vía de estudio, pues desea conocer el movimiento de la acción católica que tan bien organizado se difunde en Chile.

Es posible que el Padre Chaverri visite también la Argentina y Uruguay.

Deseamos que el viaje del estimable Padre Chaverri sea del todo feliz.

La Librería La Epoca

está recibiendo un inmenso y variado surtido de útiles escolares, los que se venderán a un precio sin competencia

Mande a desarrollar sus películas fotográficas en nuestro taller, sus órdenes serán entregadas el mismo día.

Gran surtido de películas y material fotográfico. - Teléfono 4062. Apartado 1031.

BOLETIN DE LA EPOCA

No. 25

F. NAVARRO VILLOSLADA

Quince días de reinado

(NOVELA)

lucía desde la capilla de la Virgen a la ermita apareció un hombre de grande estatura, empujando hasta los ojos, cubriéndola cabeza con una gorra militar. Sólo se descubrían de su traje las botas de cordobán, sin espuelas y llenas de barro. Encaminóse, como su anterior, a la puerta de la choza; sus pasos eran, empero, graves y sosegados; sus miradas lo abarcaban todo. De una sola, antes de llamar, leyó el aviso de la penitente; pero lejos de mostrar el aturdimiento del otro, se sonrió tristemente, y con un acento entre rencoroso, tierno y melancólico, exclamó:

—¡Para mí no es esto!... ¡Para mí no hay amadas que salvar!... La mía nada tiene que temer!... Y diciendo estas palabras sacó también su mano, no para llamar, sino para enjugar una lágrima.

Empujó luego la puerta suavemente y viendo que no cedía, decidió entre llamar o marcharse, volvió a leer aquellos englones. Fijó su atención en el reciente del escrito, creyó

hallar alguna semejanza entre aquellos caracteres y los de ciertas cartas y avisos que recibía; recordó los grandes favores que el día anterior había merecido de la penitente; viniéronle, al fin, a la memoria las terribles amenazas de la Reina, y ya no dudó un instante más de que para él se había puesto aquella inscripción.

¡Penitente! ¡Penitente! —gritó dando violentos y repetidos golpes a la puerta—; ¡Decídme, por Dios! ¿Es Catalina? ¿Es la hija del conde de Lerín?

Y el caballero detenía su aliento con el ansia de escuchar. No podía dudar de que dentro de la ermita había gente, porque en el silencio de aquella profunda soledad se oía el sobrealiento de un pecho que pugnaba por ahogar sollozos.

—¿Es Catalina?—tornó a gritar—¿Es Catalina?

—¡Catalina!—respondió un eco lúgubre y lastimoso que parecía salir de las entrañas de la tierra.

Don Alfonso no quiso saber más; como una exhalación, se

alejó de aquel sitio.

La ermitaña, con el ansia de verle partir por entre los árboles, saltó de la cabaña dió algunos pasos; pero no pudo proseguir, y cayó desvanecida en medio del cobertizo.

—¡Dios mío!—murmuró al caer—¡Volverle a amar como antes, para sufrir el martirio de entonces!

CAPITULO VII

En que el autor se encuentra conmovido sin venir a cuento

No podemos conformarnos con el modesto papel de cronista cuando los ojos de nuestra imaginación se tienden a su placer por los sencillos lugares que vamos a trazar; sin embargo, nada hay en ellos de maravilloso, de sorprendente y notable; nada de raro y novelesco. Es un castillo el paisaje que se nos presenta, y dos o tres figuras tranquilas que, al parecer, gozan de una paz poco a propósito para enamorar a esos malos discípulos de Miguel Angel, para quienes nada hay hermoso que no sea forzado y violento.

Es un castillo sobre altísimas rocas, casi verticalmente tajadas; nido de cigüeñas suspendido sobre un abismo; corona condeal de una frondosa y dilatada vega por donde el Ega enfrena su curso hasta entonces espumoso, y serpentea alborozado

al verse libre del angosto cauce de las montañas, y corre suelto entre viñedos, olivares y praderas, en que pacen numerosos rebaños bajo un cielo transparente y sin mancha. Alcázar poético que participa de lo soberbio y áspero de una fortaleza, y de lo dulce y risueño de una quinta; primer escalón de los Pirineos, que de roca en roca se van elevando hasta la altura del Pico del Mediodía, valladar primero en el ubérrimo vergel que el Ebro cruza entre frutales y matas de flores con profundos arrullos de placer.

Pero este palacio sólo tendría para nosotros el encanto que le presta su pintoresca situación, si la fantasía no se recrea en añadirle nuevos primores. Esa mansión amiga de las nubes y hermana de los vientos es la morada de un ángel de pureza y candor, de una niña de quince años, blanca, dulce, risueña, sencilla de aspecto como sencilla de corazón. ¡Grato es verla pasearse por el terrado, como palona por la cornisa de una torre; vestida de blanca lana, con tocás también blanquitas de cendal que dejaban asomar unos cabellos casi negros que en gruesas trenzas le caían de las sienes para ser recogidas con gracia detrás de las orejas, tan menudas como delicadas, revestidas de un cutis transparente teñido de suave carmín, que estaba revelando vida, salud y tranquilidad! ¡Dulce es verla

tender por la profunda vega sus azules ojos, con cierta expresión tan casta como tierna, que descubría un alma rígida y pura y un corazón por extremo sensible y delicado.

En su pecho un copo blanquísimo, que las auras más leves de la desgracia conmovían cuando llegaban a la mansión aérea los lamentos de la viuda por la pérdida del esposo, muerto al hierro de su hermano; los ayes de la madre, que echaba de menos en su regazo al hijo por quien sufrió tantos dolores; los alaridos de los pecheros, que tornaban a sus chozas mutilados en una guerra cuyo objeto no se sabía y cuyo término no se divisaba. Todos estos gemidos del infortunio subían al terrado de Catalina de Beaumont, y eran recogidos por aquel ángel y presentados al Señor en sus oraciones como ofrenda de las amargas flores del valle de la vida, bañadas con el rofeo de sus lágrimas.

Cuando salía con sus dueñas por las calles de la villa, se asomaban las mujeres a las puertas y ventanas para saludarla; los ancianos por ella consolados, para enaltecerla; los niños, para sonreírse y señalarla con el dedo, y todos para bendecir al Señor con lágrimas de gozo, porque no daba un paso sin derramar consuelo, no abría los labios que no fuese para calmar un dolor, ni fijaba los ojos sino para adivinar y

Resumen Cablegráfico

(VIENE de la página UNO)

Este fue capturado por las fuerzas nacionalistas. "Fue esta una de las evacuaciones más terribles que conoce la historia de todos los tiempos. Los fugitivos tropezaban más que andaban por el camino de la costa, mientras les llevaban bombas aéreas arrojadas por los aviones nacionalistas. Había literalmente miles de niños en trece años. Muchos ancianos, con los pies lacerados, caían al lado del camino y se quedaban acostados esperando la muerte".

PARIS, 17. UP.—Un comunicado publicado por la agencia de noticias gobiernistas "Agence Espagne" en esta capital declara que las fuerzas nacionalistas perdieron nueve mil hombres en los alrededores de Madrid, y que en el último día de su ofensiva en el mismo período quince aviones enemigos fueron derribados.

AVILA, 17. UP.—El General Queipo del Llano informó hoy por la estación de radio de Sevilla que los nacionalistas han empujado todas sus fuerzas y equipo técnico en el sector del río Jarama, incluyendo numerosas fuerzas aéreas, artillería y ametralladoras y tanques. A los peatones internacionales se les ha prohibido visitar ese frente en vista de la intensidad del fuego. Las bajas sufridas por los rojos en la batalla entre Arganda y Morata de Tajuña son muy fuertes y un batallón de la brigada internacional fué virtualmente destruido mientras defendía la carretera de Valencia. Los nacionalistas informan de éxitos en los otros frentes, incluyendo en las cercanías de Oviedo, el sector de Las Rosas al noroeste de Madrid, y en la provincia de Córdoba. De Salamanca se comunica que una ofensiva gobiernista cerca de Majadahonda, provincia de León, fracasó y de Granada se informa que las tropas del ejército del

sur están siguiendo su avance en dirección de Valencia sin encontrar resistencia organizada.

BOGOTÁ, 18. UP.—La muerte del ex-presidente doctor Enrique Olaya Herrera ha producido la más profunda conmoción popular en todo el país, y los diarios en las principales ciudades publicaron extras mientras las estaciones de radio dieron a conocer los detalles desde las primeras horas de la mañana. Los observadores consideran que el fallecimiento del ex-presidente causará un cambio completo en el futuro político de Colombia. Inmediatamente después de recibirse la noticia de la muerte del señor Olaya Herrera se reunió el gabinete, resolviéndose concederle honores presidenciales al trasladar su cadáver a Colombia, y luego los ministros hicieron una visita colectiva a los familiares del extinto. La bolsa cerró sus puertas para evitar la repercusión del fallecimiento del estadista sobre los valores del estado. Era el difunto candidato único liberal para las próximas elecciones presidenciales en 1938, y a principios de febrero del año en curso se había dirigido al senado anunciando que aceptaba la candidatura liberal. Los observadores políticos pronostican que el primer efecto de la muerte del señor Olaya Herrera será la posible división del partido liberal en varios y con diferentes candidaturas.

El general Miaja agregó que era imposible esperar una gran victoria dentro de pocas horas, pero que los milicianos estaban progresando enfrentándose con decisión a la obstinada defensa nacionalista, indicando que las tropas del general Franco no estaban disparando "caramelos sino balas". Explicó que el cambio de la estrategia del gobierno había sido diseñado con el objeto de contrarrestar la penetración del territorio al este de Madrid por parte del enemigo donde una densa red de caminos conecta con las carreteras de Guadalajara y Valencia. Los altos jefes gobiernistas indicaron que los nacionalistas están haciendo vastos preparativos para una nueva ofensiva al noreste de Guadalajara,

donde se unen los caminos de Guadalajara y Cuenca. Mientras tanto el gobierno de Valencia ha aceptado el mandato de poderes amnistiados de todos los partidos pertenecientes al frente popular y movilizó todos los hombres aptos para el servicio militar y enrolando las últimas cinco clases para el servicio inmediato en el frente. Esta noche se reanudó el intenso combate en la Ciudad Universitaria, pero el gobierno informa que no ha habido cambios de posiciones.

GIBRALTAIR, 17. UP.—El general Queipo del Llano anunció esta noche por radio que las fuerzas nacionalistas en el sector de La Marañosa rechazaron un violento contrataque de los rojos. Cinco aviones rojos fueron derribados hoy cerca de Tardienta y 16 en el frente de Madrid. Un batallón de varios centenares de milicianos fue destruido en la región de Velez de Madrid cuando ciento treinta resultaron muertos, 93 fueron tomados prisioneros, y el resto está rodeado.

BOGOTÁ, 18. UP.—Con la muerte del doctor Olaya Herrera en Roma ha desaparecido la figura más destacada de la política colombiana y el partido liberal se ha quedado sin candidato para sustituir al presidente actual, augurándose que su fallecimiento también afectará hondamente la constitución del futuro congreso que será electo en el mes de abril. El actual ministro de gobernación Echandía es jefe de los liberales izquierdistas, y Uribe Restrepo encabeza a los derechistas de ese partido, de manera que la campaña presidencial de 1938 provocará la división del partido en dos alas irreconciliables al nombrarse el candidato liberal. El extinto ex-presidente salió graduado de abogado de la universidad de Bogotá en 1903 e inmediatamente después comenzó a desempeñarse en la vida pública, como periodista, diplomático y estadista, y su elocuencia como orador contribuyó grandemente a derrocar la dictadura del presidente Rafael Reyes en 1910. Después ayudó para formar el partido republicano que eligió a Carlos Restrepo para seguir al presidente Reyes, y Olaya Herrera fué su canciller, puesto que volvió a ocupar en 1922 cuando obtuvo la ratificación del tratado que terminó el viejo conflicto entre Colombia y los Estados Unidos sobre Panamá. También era canciller Olaya Herrera cuando se firmó el tratado de paz con Perú que puso fin al conflicto de Leticia. Luego el extinto se distinguió como embajador de Colombia en Chile, Argentina y Estados Unidos.

BAYONA, 18. UP.—Funcionarios del gobierno vasco de Bilbao aseguraron hoy que los nacionalistas están fortificando la frontera con Francia bajo la enseñanza y vigilancia experta de ingenieros alemanes. Según estos informes refugiados de San Sebastián han declarado que se han construido anchas trincheras desde las afueras de Irún hacia el este hasta la frontera, y se dice que los nacionalistas apresaron a muchos agricultores que se rehusaron participar en los trabajos.

ROMA, 19. UP.—El gobierno italiano aprobó hoy el decreto que prohíbe terminantemente el enrolamiento, la salida y el tránsito por su territorio de voluntarios que desean pelear en España. El decreto entra en vigor mañana, sábado.

ALEMANIA PUBLICA MAÑANA BERLIN, 19. UP.—El gobierno alemán publicará mañana el texto del decreto que pondrá en práctica los acuerdos aprobados por el comité internacional de Londres con respecto al reclutamiento de voluntarios para los beligerantes españoles. El canciller Hitler firmó el decreto hoy, y en principio se asemeja a los decretos que aprobó ayer el gabinete francés, pues prohíbe a los ciudadanos y súbditos alemanes participar activamente en el conflicto español, el reclutamiento de voluntarios en territorio alemán, y el tránsito por Alemania de personas o grupos que se hayan alistado para pelear en España. Este decreto entrará en vigor siempre y cuando los otros países interesados firmaron el acuerdo promulguen leyes análogas. Altos funcionarios alemanes predijeron hoy que el conflicto español terminará a fines de junio, aunque el general Franco se abstendrá de atacar a Cataluña para no antagonizar a Francia, porque Cataluña constituye un problema "sui generis", cuya solución definitiva tendrá que ser aplazada hasta que el general Franco haya pacificado el resto de España.

QUE RICOS exclama usted al probar los DELICIOSOS VINOS elaborados por VICENTE SAUREZ Hnos.
 Agencia exclusiva: Almacén ROMULO ARTAVIA
 Agencia renovada constantemente de AFRECHO DE TRIGO

SALAMANCA, 20. UP.—El comunicado oficial de madrugada de hoy contiene la siguiente información de los distintos frentes: "Los ejércitos del norte: la quinta división rechazó un ataque rojo en el frente de Huesca; la sexta división sostuvo un tiroteo sin consecuencias. La octava división deshecho un ataque enemigo en el frente de León, donde los rojos abandonaron 23 muertos, y un prisionero. Del grupo de ejércitos en el frente de Madrid las divisiones de Soria y Avila no tienen nada de importancia que señalar. Las divisiones reforzadas en el mismo frente dicen que un ataque del enemigo en el sector de Aravaca fué rechazado. Hubo tiroteos en casi todos los otros sectores. En el frente del río Jarama el ataque de los rojos ha cesado completamente. Numerosos milicianos continúan presentándose en nuestras líneas. En el frente de Aragón un miliciano se presentó junto con la ambulancia que conducía, lo mismo que un teniente de la guardia civil y un sargento de zapadores, y un teniente de zapadores, ambos armados de rifle y pistolas respectivamente. En el sector de Carvelo un sargento y numerosos milicianos se presentaron en nuestras líneas".

PARIS, 19. UP.—Informes llegados aquí aseguran que los partidarios vascos del gobierno de Valencia emplazaron cañones anti-aéreos norteamericanos, de los que se afirma que son ciertos en un 85 por ciento, en la costa de la bahía de Vizcaya cerca de Bilbao, según declaraciones extraoficiales. Como llegaron estos cañones a burlar la ley de neutralidad de los Estados Unidos no se explica. Fuentes militares informan de San Juan de Luz que no es cierto que los nacionalistas hayan colocado artillería en los puntos estratégicos al otro lado de la frontera de los Pirineos.

MADRID, 19. UP.—El general Aensió renunció hoy su puesto de subsecretario de la guerra, y ha sido trasladado al cuadro de la reserva del ejército rojo. El tribunal popular de esta capital absolvió hoy a 84 soldados nacionalistas que fueron tomados prisioneros en las operaciones de los gobiernistas contra el Cerro de los Angeles el día 19 de enero.

MOSCU, 19. UP.—Un transporte de doscientos heridos de gravedad rusos, voluntarios que lucharon en las filas rojas en España, fondeó hoy en el puerto de Odesa, de acuerdo con informes recibidos en esta capital, los que agregan que estos heridos fueron acomodados en los diferentes hospitales de ese puerto en el Mar Negro. Además se dice que dentro de pocos días se esperan nuevos transportes de esa índole. Debido a la organización defectuosa el tráfico en el puerto, el cual representa el centro principal para despachar carga con destino a España, se están demorando las operaciones de cargar y varios barcos no pudieron descargar sus bodegas en vista de que los muelles y todos los lugares disponibles están atestados de material, mercaderías y provisiones de toda clase. La interrupción del tráfico regular está siendo sentido con motivo del aumento, obrado por los barcos que van y vienen de España, en vista que las plantas de algodón, metal, cemento y otras industrias localizadas en esa región requieren un abastecimiento continuo para mantener su producción.

MADRID, 19. UP.—Las fuerzas nacionalistas lanzaron un nuevo y violento ataque contra Morata de Tajuña, apoyadas por tanques y aviones, pero encontraron fuerte resistencia. De fuente autorizada se ha sabido que los nacionalistas lograron romper el frente rojo en un pun-

to cerca de Perales de Tajuña donde chocaron con los veteranos de la brigada internacional que resisten con gran arrojo. En vista de que el tiempo sigue muy favorable, los nacionalistas están realizando un esfuerzo supremo para cortar la carretera con Valencia dentro de las próximas cuarenta y ocho horas, por lo que se han concentrado en este frente todas las mejores tropas de que dispone la defensa de Madrid para mantener abierta esta última arteria que conecta la capital con las provincias del Mediodía.

HENDAYA, 19. UP.—De acuerdo con los últimos informes llegados esta noche, los rojos perdieron ochocientos de sus mejores soldados muertos en la más sangrienta batalla de toda la guerra civil, en la que el más terrible salvajismo africano y las más modernas armas de guerra se unieron en los bosques de olivos en la cuenca del río Jarama donde los milicianos bajo el mando personal del general Miaja están atrincherados en numerosos emplazamientos de ametralladoras debajo de los árboles. Los nacionalistas lograron filtrar miles regulares por la retaguardia de los rojos y estos luego atacaron sus posiciones por detrás, trabándose un espantoso combate mano a mano en el que la mayoría de los defensores fueron muertos por los cuchillos curvos de los africanos.

LISBOA, 19. UP.—Con efecto inmediato el gobierno portugués decretó hoy que los portugueses que se enrolen en las filas del ejército español pierden su ciudadanía, mientras los que ya se han alistado deben regresar a Portugal dentro de un mes. Los extranjeros residentes en Portugal que se alistaron en las filas españolas o transitan por el territorio portugués no podrán regresar a Portugal durante los próximos cinco años. El decreto no afecta la propaganda y la publicación de anuncios hechas por el consul español, ya que estos se dieron a los ciudadanos españoles exclusivamente para que cumplan sus deberes militares con su país.

MADRID, 19. (Censurado).—Los combates en el frente de río Jarama han sido sin duda alguna los más sangrientos de todo el conflicto español y en estos momentos están entrando a su fase decisiva, pues esta batalla titánica se asemeja en mucho las luchas decisivas de la guerra mundial y no podrá seguir mucho tiempo. Los dos ejércitos continuaron hoy peleando desesperadamente, y al medio día los combates eran tan encarnizados que no sería extraño que esta misma noche se resolviera de manera definitiva cual de los dos bandos dará en control de la carretera de Valencia. Tanto los rojos como los nacionalistas están empleando sus mejores tropas en este sector, y el general Miaja claró esta noche que los nacionalistas han estado recibiendo grandes refuerzos de voluntarios alemanes e italianos desde Sevilla y Portugal. El alto mando rojo ha concentrado la flor de los veteranos de las milicias, es decir aquellos batallones que salvaron Madrid cuando comenzó el sitio, y han estado combatiendo en la trinchera desde entonces. A pesar de que la batalla del río Jarama ya ha durado una semana las posiciones respectivas de ambos ejércitos han cambiado muy poco, y los nacionalistas todavía se encuentran a cinco kilómetros hacia el este del río aludido, defendiendo su frente hasta las cercanías de Morata de Tajuña.

LOS GOBIERNISTAS

(VIENE de la página UNO)

Los nacionalistas movieron su artillería pesada a las posiciones alrededor de Las Rozas e iniciaron un tremendo bombardeo contra las fuerzas enemigas que tratan de controlar la situación al oeste de Madrid, mientras en el frente sur se ha desatado una violenta batalla por la posesión definitiva de la carretera de Valencia, donde los leales afirman que están haciendo progresos. La ofensiva gobiernista se dirige contra Morata de Tajuña a unos 30 kilómetros de Madrid, donde los nacionalistas se han hecho fuertes en un castillo medioeval y están dispuestos a resistir el sitio de los atacantes. En el sector del propio río Jarama los nacionalistas han avanzado hasta la falda del Cerro Pinzarrón, donde se han atrincherado y ya comenzó la lucha a muerte con los leales que se encuentran defendiendo la cumbre del cerro. La aviación gobiernista bombardeó las baterías nacionalistas en el sector de Jarama, y los despachos reclaman fuertes bajas de parte de las tropas del general Franco. El boletín nacionalista desmiente las noticias de las ventajas obtenidas por los gobiernistas e insiste que ellos están avanzando victoriosamente en todos los frentes alrededor de Madrid, esperando a completar el cerco de la capital dentro de las próximas 36 horas.

EMPEÑADO EN ANDAR EL SANTO PADRE

LOS MEDICOS SE LO IMPIDEN Y HAN VENDADO SUS PIERNAS

CIUDAD DEL VATICANO, 20. UP.—Los médicos han vendado las piernas del santo padre en vista que él sigue empeñado en ejercitar sus piernas hasta recobrar su completo uso para poder caminar solo. En las partes donde las heridas causadas por el rompimiento de las venas varicosas han dejado cicatrices apenas sanadas, las vendas fueron aplicadas suavemente.